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周阳敏!尊敬的史老师#您好C 您认为中国应壮大

和稳定中产阶级来破解中等收入陷阱$然而$中国的中

产阶级实际上是一个虚无概念$ 与国际社会定义的中

产阶级相去甚远$但问题是$其他国家稳定中产阶级可

以从选举中获得大数定理所给定的选票优势$ 而在中

国却没有这个内在机制$ 那么如何壮大和稳定中产阶

级% 其内在动力是什么%

史晋川! 现代国家的中产阶级是在宪政体制下形

成的$ 所以中产阶级队伍的扩大和公民社会的建立实

际上是一回事&在中国讲中产阶级$目前为止主要还是

集中在收入标准方面$ 所以实际上中国所谓的中产阶

级讲的是中等收入阶层这样一个概念&

中国的收入分配不公平是一个很大的问题$ 在这

种情况下$ 收入不公平这个问题在某种程度上已经影

响到中国的效率$所以我个人的观点是$经济学家不会

为关心公平而关心公平$ 经济学家更注重的是当公平

问题影响到效率的时候如何来看待公平问题&举例说$

如果你把很多劳动者的工资都压的很低$ 要素之间的

相对价格就不合理了$ 这种不合理就指引企业在要素

组合配置过程中偏向于使用价格相对便宜的要素$这

显然对我们的自主创新'技术升级'资本密集型产业的

发展等都会产生影响&同样$中国是出口依存度高的经

济体$出口产品的价格越低$竞争力就越强$在这种情

况下$出口部门工资压的越低$成本就越低$那么竞争

力就越强&所以在一个出口依存度高的国家$个人的工

资压的越低越好$因为工资只是成本&但是我们现在要

转变经济发展方式$有一点很重要$就是把主要靠出口

和投资拉动转向出口'消费'投资三者协调拉动$其中

一个很重要的部分就是提高劳动者的收入水平& 那么

在这种情况下$有些企业家会认为$是不是劳动者收入

提高了我们的成本就上升了%但是我们要明白$劳动者

的收入实际上在某种程度上就是企业产品的市场$所

以我们不仅要看到其作为(成本)的一面$也要看到其

作为(购买力)的一面&从这些角度来说$我们通过产业

结构调整'经济增长方式的转变'收入分配的改变等各

种方式来形成一个中等收入阶层$ 还是有必要的& 而

且$倘若一个社会中等收入阶层没有形成$对整个社会

的舆论情绪是非常不利的$ 因为我们讲 (恒产者有恒

心)$中等收入阶层人数太少$也不利于整个社会的稳

定& 很多发展中国家$在摆脱了低收入陷阱进入 %$$$

美元之后$ 为什么其后的发展就受到很大阻碍% 如泰

国' 马来西亚等国家无法达到 #$$$$美元进入高收入

行列$ 其中一个重要的问题就是这些国家的收入分配

不够公平$ 导致国家经济结构的扭曲$ 产业结构的扭

曲$社会结构的不合理'不稳定$以及经济持续增长能

力的缺乏& 所以中等收入阶级的问题不只是老百姓所

占多少比例的问题$它还涉及到经济'社会等一系列问

题$ 解决好中等收入阶级的问题对一个国家从中等收

入走向高收入是十分有好处的&

周阳敏!通过提高个人的收入来提高购买力$这就

会产生一个(搭便车)的行为$个别的企业家或者独立

决策的企业家在博弈的过程中就会选择搭便车$ 如果

大量的搭便车就很难形成这样一个中等收入阶层& 您

觉得呢%*

史晋川!搭便车在每个社会都会存在&我们知道收

入分配有两种$一种是功能型收入分配$另一种是个人

收入分配& 现在我们往往看到的是个人收入分配的不

合理$ 个人收入分配在经济学范畴里是以公平为原则

的&但实际上在中国$这个问题就不仅是在个人分配上

的不合理$ 在功能收入分配上就存在不合理& 也就是

说$劳动者或者部分要素所有者$并没有按照他所投入

的要素在生产过程中做出的贡献$ 来确定他收入的分
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配!这个问题的解决关键看两个方面"一个是国家法律

的完善"还有一个是市场竞争机制的完善!按 !"岁算"

我们国家今年已经到了劳动力零增长的阶段"若按 !#

岁算"到 $%&'年是劳动力零增长的年份! 随着人口红

利的逐渐减少"劳动力市场的竞争会越来越凸显"如果

法律完善了"市场机制健全了"企业搭便车行为就是不

可行的"也是不能持续下去的!

米哈尔#卡莱斯基说过" 工人的收入就是他的开

支"而资本家的开支就是他的收入! 意思是说"劳动者

基本以消费为主"所以有多少收入就能消费多少"收入

是他消费的一个约束条件" 而资本家的钱主要是用来

投资的" 消费的比重很小" 所以他的开支就是他的收

入!另外我们与哈罗德$多马模型结合起来"投资具有

两重性% 我们知道如果社会需求不足"就需要&注入'"

使总需求与总供给平衡"这个&注入'可以是投资"也可

以是消费%如果是投资的两重性"首先他在本期作为总

需求的一个因素" 但是下一期就会变成总供给的一个

因素"这样经济就需要一个动态的平衡%如果在这个动

态平衡当中"在总需求方面的&注入'是以投资为主的"

那这个过程就很难收敛"但如果&注入'的是消费为主"

就会相对平稳和可持续% 这在新剑桥的模型中也是很

明显的%一旦有保证的增长率和自然增长率相偏离"新

古典认为可以调整投资系数" 而新剑桥认为可以调整

储蓄率" 因为资本所有者和劳动者的边际储蓄现象是

不一样的"资本所有者的边际储蓄率高"而劳动者的边

际储蓄率低" 所以通过收入分配的调整就可以控制储

蓄率"使经济达到比较平衡的状态% 所以从米哈尔#卡

莱斯基的这句话" 哈罗德模型和新剑桥卡尔多$希克

斯模型的角度来看" 我个人认为要保证经济的可持续

增长" 在动态平衡的过程中就要将投资为主转变为以

消费为主"这样可以避免经济体不可控因素的增长%

周阳敏!史老师"您说如果浙江在&十二五'期间不

提跨入高收入国家门槛"浙江经济将不进则退"并有可

能陷入中等收入陷阱% 但我的问题是"如果像浙江这样

的发达省份在&十二五'期间还要拼命发展 ()*"那么

像其他欠发达省份或者落后地区"岂不是更要拼命发展

()*( 那么"这与我们的包容性增长目标是不是矛盾(

史晋川!我认为 ()*的增长速度和 ()*的增长方

式是两个问题% 浙江省 $"&" 年的人均 ()* 去年是

+!,"-.%美元"杭州市人均 ()*是 /%/%0美元"我们在

给杭州做规划的时候发现" 各项指标比如居民的用电

量)汽车的用油量等"用人均水平一算就仅仅相当于日

本京都 +%年代后期的水平% 而且把现在的美元折成 1%

年代的美元"那么现在的 .-'个美元相当于以前的 /个

美元"所以我们的经济水平实际上还是处于工业化中期

的一个水平% 总量按照可比价美元来折算是如此"按照

居民生活水平各项指标折算也是如此"再看产业结构的

比较也是如此"所以从这个角度来看"我认为我们不要

高估沿海发达地区的实际发展水平"有汇率等因素的存

在"实际水平并没有我们想象的那么高"所以可持续的

经济增长还是要维持一个比较平稳较快的发展速度%

我们要维持一定的经济增长速度" 就要转变推动

经济增长的方式% 以前靠加大要素投入)压低工资)污

染环境等"那么现在转变经济增长方式"以前的方式就

要造成人和自然的不和谐)造成人和人之间的不和谐%

所以推动经济增长的方式是一个重点问题%浙江省&十

二五'期间是转型发展阶段"我们提出四个转型*第一"

产业结构的调整和升级为核心的经济转型+第二"改善

城乡二元结构和改善民生为核心的社会转型+第三"新

型城市化的推进和经济空间的优化布局为核心的城市

转型+第四"克服阻碍经济转型和城市转型的制度障碍

的体制转型%这就是我们说的全面的转型发展"这才是

重要的问题%

当然"()* 的高低是一个问题"()* 过高就意味

着不可能用转型的方式达到目标" 要客观地分析使用

转型发展的方式去达到目标能达到什么水平" 不能为

了显示转型发展的决心就认为 &转型发展的时候 ()*

的增长速度不可能那么快'"如果一个地方的经济真正

实现了转型发展"()*增长速度反而下降"而且还是处

于工业中期阶段"这本身也是不正常的% 我在接受,羊

城晚报-采访时说过"城镇居民可支配收入的增长和农

村居民的货币纯收入的增长率能不能跟 ()*增长率

基本保持同步" 如果能做到"()*指标定多高也可以%

所以我们要做到人和自然要和谐"人和人也要和谐%

周阳敏!史老师"不管是劳动力市场的状况还是其

他市场等方面的状况"包括收入分配的比例和速度等"有

一个很大的问题是其增长的基数是不一样的"()*增长

的基数大"而人均收入增长的基数低"即使假设两者的增

长率是相同的话"那么实际增长水平仍然是不同的%

史晋川!你这讲的是另外一个问题"也就是在基数

不一样的情况下"比方说资本收入的数量多"劳动收入

的数量少"即使在一段时间内保持跟 ()*的增长速度

同步增长"甚至劳动收入比 ()*增长都快一点"都还

可能出现在两者的绝对差额上加大" 这个可能性是有

的"但是这总比以前要好一些"而且政府也能在个人收

入分配方面采取一些措施"比方说这次的个税调整"起

征点调到 0%%%元" 从九级标准调到七级标准"/,%%%

元以下减税"/,%%%元以上征税"这是很好的%

!本访谈作于杭州 !"#!年夏" 史晋川教授还就集

约增长#内涵增长与包容性增长的区别"国进民退还是

国退民进与包容性增长关系" 包容性增长是需要公共

支出扩大还是减小" 以及包容性增长是否影响中国出

口竞争力等问题进行了探讨$ 与本访谈相关主题的论

文见本期刊发的%周阳敏&轩会永'基于包容性的农民

收入增长路径研究()"高友才&周柯&曹东坡'中等收入

陷阱跨越与包容性产业创新()
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